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ЗНАЙ НАШИХ!

ЕЩЕ ОДИН ТОМИЧ
работает теперь в Государственной Думе России. Это В. Ф . ЯЛИН, 
возглавлявш ий до нового назначения ком итет по социальной  
политике областной администрации. В нижнюю палату парламента 
В ал ери й  Ф ед о р о в и ч  п р и гл аш ен  на д ол ж н ость  за м е с ти те л я  
руководителя аппарата Комитета по управлению работы Госдумы.

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

В Е Д О М С Т В Е Н Н Ы Е  Ш О Р Ы
мешают объективно взглянуть на проблему строительства 
ядерного хранилища под Томском

Так считают активисты движения «Экологическая 
инициатива». По недавней оценке специалистов из 
департамента энергетики США, условия хранения 
делящихся веществ на СХК удовлетворительные. 
Но если это так, то как понять министра атомной 
энергетики^ В. Михайлова? Он на брифинге с 
журналистами утверждал, что существующее 
хранилище представляет серьезную угрозу. 
Поэтому, мол, и надо строить новое. Очень похоже, 
что экологическая безопасность стала «крапленой 
картой», которую вытаскивают в нужный момент.

Мы думаем, что попытки соорудить федеральное 
плутониевое хранилище под Томском преследуют 
чисто ведомственные и еще, Бог знает, какие 
интересы. Но только не нашу с вами безопасность. 
Московским чиновникам нет дела до неудачной

транспортной схемы, по которой планируют завозить 
опасный груз. Нет им дела и до мнения томских 
ученых - академиков Г. М. Рогова и В. К. Попова, 
кандидатов наук Л. П. Рихванова и Н. А. Ермашовой, 
считающих, что гидрогеологические условия региона 
не подходят для строительства такого рода 
объектов. Эту точку зрения в центре даже не сочли 
необходимым хоть сколько-нибудь обоснованно 
опровергнуть.

И мы считаем, пусть и убеждают нас в обратном 
заморские эксперты, что каким бы замечательным 
ни был проект ядерного хранилища, важно не 
только, как хранить, но и где. М. СЕСЮНИНА,

Б. НЕКРАСОВ, 
члены движения 

«Экологическая инициатива».

КРИМФАКТ

ПРОПАЛА  
Б Е З В ЕС ТИ

25 июля житель
ница с. Кривошеина 
Надя Амельченко  
(1980 г.р.) уехала в 
Томск и не верну
лась. Кривош еин- 
ским РОВД она 
объявлена в розыск. 
Ее приметы: рост 
около 145 сантимет
ров, волосы темно- 
русые, прямые, гла
за карие. На правой 
щеке - небольшая 
родинка. Была одета 
в желтое платье, на 
ногах - зелены е  
тапочки.

Располагающих  
к а к о й - л и б о  
информацией просят 
позвонить: 493-388,

4 9 3 -3 1 1 , 2 2 2 -7 0 0  
или 02.

НАШЕДШЕГО 
П РО С Я Т  

НЕ СТРЕЛЯТЬ, 
А ВЕРНУТЬ

В ночь на 12 авгу
ста был утерян пи
столет М акарова. 
Обстоятельства пока 
не разглаш аю тся. 
Нашедшего просят 
за большое возна
граждение вернуть 
оружие в дежурную 
часть УВД или в 
любой райотдел  
милиции. Знающих 
что-либо о судьбе 
пистолета просят 
позвонить: 222-700  
или 02.

К Л Ю Ч  
ОТ МАШИНЫ, 
Г Д Е  ОБУВЬ  

Л Е Ж И Т
14 августа в ИВС 

помещен н ерабо
таю щ ий Т. (1 9 7 4  
г.р.). Ему инкрими
нируется похищение 
обуви из автомобиля 
ВАЗ, припаркован
ного на Иркутском 
тракте. В машину он 
попал, подо^брав  
ключ, а приманкой 
ему послужила обувь 
на 1 ,2  миллиона  
рублей. Но вот ока
залась «не на ту  
ногу».

МЫ и э ко л о ги я

УБЕДИТЕСЬ САМИ
Жители сел вокруг Сйбхимкомбината не раз заявляли, что чувствуют 

себя неуютно, не зная ежедневно точного радиационного фона. Сегодня 
на видных местах в Наумовке, Георгиевке, Самуськах и в Асине установлена 
специальная аппаратура с большим табло. Каждый может убедиться - 
фон нормальный.

«ЗЕЛЕНЫЙ» ШЛАГБАУМ
По статистике, больше всего в нашей области окружающая среда 

страдает от автомобильного транспорта. Экологическая милиция не 
просуществовала и года. А несколько инспекторов областного комитета 
по экологии, конечно же, не могли уследить за всеми автолюбителями. 
Вот почему недавно создано производственно-экологическое объединение 
«Трансэкология». Получена лицензия на право диагностики и контроля 
транспортных средств. Но специалисты объединения будут не только 
проверять, но и штрафовать нарушителей экологического режима. В 
«Трансэкологии» помогут отремонтировать и отрегулировать двигатель 
вашего лимузина. Скоро филиалы этой организации откроются и в районах 
области.

ВЕСТИ ИЗ РАЙОНОВ

В ВАСЮГАНЕ ПОТЕПЛЕЕТ?
В прошлом году Средний 

Васюган начал замерзать: в
котельных еле теплился огонек, 
вдобавок то и дело село оставалось 
без света. Газонефтеразведочная 
экспедиция, которая издавна 
«тянула» на себе жизнеобеспечение 
поселка, оказалась в труднейшем 
финансовом положении, а потом и 
вовсе на грани ликвидации. Что же 
будет с поселком грядущей зимой? 
Этот вопрос обсудили на совещании, 
прошедшем на днях в Среднем

Васюгане, глава администрации 
Каргасокского района В. Н. 
Меренков, руководители районных 
ведомств и администрации села. 
Решено передать шесть котельных 
поселка в ведение жилищно- 
коммунального хозяйства Каргаска. 
Его руководитель В. И. Цыпкин 
пообещал также помочь с 
подготовкой к зиме здешнего 
детского дома, который пока 
остается в старых, ветхих корпусах.

М. АНДРЕЕВ.

«А У НАС В КВАРТИРЕ ГАЗ...»
К этому достижению 

цивилизации каргасокцы пока не 
привыкли. Пожилая соседка на днях 
воскликнула: «Ну до чего же хорошо! 
И дров не надо, и на счетчике 
киловатты не растут...» Солидную 
часть жилого фонда газифицировало 
в Каргаске субподрядное 
подразделение АОЗТ «Газстрой», 
начавшее работать здесь шесть лет 
назад. Работа в разгаре и 
нынешним летом.

- Прокладываем наземные 
коммуникации, - сообщил

руководитель подразделения В. С. 
Калабухов, - скоро появится газ еще 
в 50 квартирах. Кроме того, готовы 
проекты газификации ближайших к 
райцентру поселков.
Администрация района пообещала 
не позже осени изыскать 
необходимые 15-20 миллионов 
рублей на приобретение и доставку 
труб. Настроение таково: невзирая 
на трудности с финансами, 
газификацию Каргаска и района 
довести до конца.

Л. БРЕДИХИНА.
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«ПРОКАТИТЬСЯ» НА ПАРАШ Ю ТЕ
В День воздушного флота, 21 августа, томский авиаспортклуб 

соберет на аэродроме «Головино» летчиков, парашютистов, 
дельтапланеристов и других воздухоплавателей всех мастей. 
Воздушные асы обещают устроить для зрителей незабываемое 
шоу. Ну а желающие, особенно те, кто еще не попробовал 
романтики неба, смогут отправиться в короткий полет или прыгнуть 
с парашютом. Правда, за деньги. Запечатлеть героический 
момент в вашей жизни поможет услужливый фотограф, а 
подкрепиться после всех треволнений вы сможете сразу в 
нескольких буфетах.

Сбор у Лагерного сада с 9 до 12 часов. Не откажемся и 
от услуг спонсоров. Справки по телефону 76-92-72.

К Р А С Н О Е

ТОМСКАЯ ОБЛАСТНАЯ Е Ж Е Д Н Е В Н А Я  Г А З Е Т А

СЕКРЕТЫ ПРОФЕССИИ

^ О С Н О В А Н А  
1 И Ю Н Я

1 9 1 7  Г О Д А I
Ч Е Т В Е Р Г ,  
18 АВГУСТА 
1994 ГОДА 

№ 217  
(22134) 

ЦЕНА 100 РУБ. 
(в розницу)

НА ДОНЫШКЕ 
С Т А К А Н А

Прикобнуться губами к тонкому краю фужера и 
попробовать, чуть-чуть, на самый кончик языка. Отхлебнуть, 
немного согреть во рту, улавливая все оттенки вкуса...

Каждый из нас, слава Богу, может отличить соленое от 
сладкого, кислое от горького. Отбери у человека эту 
способность - он бы наверняка ел и пил что попало. И не 
нужна была бы на свете такая профессия, как дегустатор.

- Безусловно, многое зависит от природных данных. - 
говорит начальник лаборатории Томского завода пищевых 
продуктов А. П. Ветлицына. - У специалиста обоняние и 
вкус должны быть предельно обостренными. Кроме того, 
он должен обладать памятью на вкус и запах. Поэтому 
самый подходящий возраст для дегустатора - 30-39 лет. 
После сорока пяти чувствительность рецепторов снижается.

В зале - парадные шеренги спиртных напитков. За 
стеклом серванта ждут своего часа бокалы-«тюльпаны». 
Здесь раз в месяц и собирается алкогольный консилиум. 
Специалисты лаборатории и директор потчуют себя 
четырьмя-пятью напитками: начинают с горькой водки и 
заканчивают кисло-сладкими и сладкими винами и 
настойками. Достаточно 50 граммов, чтобы оценить 
прозрачность и цвет, затем - аромат и в последнюю очередь 
вкусовые качества. После еды ощущения не такие острые, 
поэтому дегустируют натощак или после легкого завтрака. 
По всем перечисленным параметрам каждый из экспертов 
выставляет баллы. Напиток, получивший общую оценку, 
близкую к десятке, считается качественным.

Иногда (наверное, чтобы проверить себя) проводят 
«закрытую» дегустацию. Прямо скажем: по виду ту же водку 
(где своя, а где - другого предприятия) отличить трудно. 
Только на вкус. Именно так, не зная, что в каком бокале, 
перепутали однажды знаменитое «Золотое Кольцо» с томской 
«Московской». Заводчане очень этим гордятся.

Впрочем, такая игра «в жмурки» проводится редко. 
Обычные ежедневные обязанности - проходя мимо огромных 
чанов в цехе, пробовать «огненную воду» различной крепости, 
оценивать ее качество. Проще, по отзывам специалистов, 
иметь дело с водками. Сложнее - с наливками, настойками 
и, наконец, с бальзамами. В составе «Сибирского» - 15 
видов трав. Секрет его приготовления подарили 
новосибирцы. А вот «Кедровый» - изобретение чисто томское.
- Попробуйте... Родной орешек чувствуете? Благо, сырье 
местное, а значит, и производство стабильное. Но вот 
«Зубровку» выпускать давно перестали - самая главная 
настойке травка на Украине растет. А мы оттуда теперь 
даже яблочный сок не получаем.

Приезжали на томский завод и забугорные 
производители алхоголя. По достоинству оценили высокое 
качество нашей водки, а вот сотрудничества не получилось.

- Иностранные фирмы работают только с синтетическим 
спиртом, - поясняет Антонина Петровна. - Мы же используем 
натуральный - из пшеницы и картофеля. И все добавки у 
нас тоже настоящие - ягодные сиропы, травы. За границей 
же в спирт добавляют концентраты. Но - не тот эффект. 
Вот, сравните, импортный хвалейый ликер и любую нашу 
наливку. Заморский напиток только пахнет сильно, а вкуса 
ягоды нет. У нас в таких случаях говорят: нет тела.

Рубиновый глоток искрится на дне фужера. И явственный 
уже сладко-терпкий аромат... А через дорогу за окном - 
ларьки частников с пестрой чешуей бутылочных этикеток, 
•тетки, тяжело переставляющие ноги в такт звяканью стекла 
в облезлых сумках. И красноглазые личности на пыльной 
траве опрокидывают по очереди грязный стакан.

Татьяна ПОДЛАСОВА.
Фото Владимира ВЕЙЛЕРТА.

ГРИМАСЫ РЫНКА

ЗЕРНО СТАРОЕ, 
ЦЕНА - НОВАЯ

Как только в центре были 
названы предполагаемые 
цены на зерно будущего 
урожая, стремительно выросла 
и стоимость прошлогоднего 
зерна. По словам директора 
АО «Томские мельницы» Е. Л. 
Рубцова, алтайские и омские 
поставщики запросили за 
пшеницу уже 185 тысяч рублей 
за тонну вместо 105. 
Следующие поставки будут 
еще дороже. Значит, 
наверняка вырастет в цене и 
хлеб в томских магазинах.

i f

И Г
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Закрывать 
- не строить

НЕБО В КЛЕТОЧКУ

«ОНИ СТОЯЛИ МОЛЧА, В РЯД, 
И Х  Б Ы Л О  В О С ЕМ Ь»

Праздников в зоне, конечно, меньше, чем на воле. Но воскресенье 14 
августа для ВТК-2 им стало. Особенно для восьми девчонок. И не только 
потому, что в этот день в колонии проходил традиционный 48-й общественный 
смотр. А потому, что после всех торжественных речей им вручили документы 
на УДО (условно-досрочное освобождение). В строю на здешнем стадионе 
среди трех сотен воспитанниц в одинаковых казенных куртках и юбках их 
нетрудно было отличить, поскольку уже с утра они переоделись в гражданское.

Но праздник был и для тех, кто оставался, кого от дома отделяло не только 
расстояние, но и годы срока наказания.

ОФИЦИАЛЬНАЯ ЧАСТЬ

СОЦИАЛЬНОЙ ВАЖНОСТИ

ЗИМА - СУРОВЫЙ КРЕДИТОР
Об этом хорошо бы вспомнить всем, кто сегодня должен энергетикам

Генеральный директор АО «Томскэнерго» направил главе областной администрации, 
представителю президента по Томской области, председателю областной Думы и 
мэру Томска служебное письмо. В нем руководитель социально важной отрасли уже 
в который раз обращает внимание на «катастрофическое ее состояние». Причина 
этому - неплатежи потребителей за использованную тепло- и электроэнергию.

На 10 августа потребители задолжали 
энергетикам 160 миллиардов рублей. Есть 
предприятия и организации, которые не 
рассчитываются уже несколько месяцев 
подряд. Из-за этого - долги «Томскэнерго» 
газовикам и шахтерам, строителям и 
поставщикам покупной электроэнергии, по 
кредитам и платежам в бюджет составляют 
166 миллиардов. Сложившееся отрицательное 
сальдо позволяет уже говорить о близком 
банкротстве.

Жителям Томска отлично известно, что от 
работы ГРЭС-И и ТЭЦ-3 зависит подача 
горячей воды и тепла в их квартиры. Но 
подготовка к зиме - под угрозой срыва. 
Энергетикам нечем платить ремонтным 
организациям - задерживается зарплата 
собственным рабочим. Приостановлено 
строительство котла N 12 на ГРЭС-И, 
перекачивающей насосной станции, которая 
должна подавать тепло в город с ТЭЦ-3. 
Тормозятся ремонт и реконструкция 
магистральных теплосетей, пиково-резервной 
котельной, сельских электросетей.

Невозможно сегодня и создать запас топлива

на теплоисточниках. На складах ГРЭС-И имеется 
всего лишь десятая часть из того количества 
угля, которое требуется на зиму. Для приобретения 
его нужно не менее 7 миллиардов рублей. 
Вдобавок от руководства СХК получено 
официальное сообщение об ограничении почти в 
два раза (в нынешнем сезоне) подачи тепла в 
областной центр по системе дальнего 
теплоснабжения. Все вышеперечисленные 
тревожные факты - прямо или косвенно - итог все 
тех же неплатежей.

При изменении тарифов региональной 
энергетической комиссией при 
обладминистрации промышленные
предприятия, вузы, наши аграрии громко 
про?естовали против их якобы 
необоснованного повышения. Под этот шум 
многие из них задерживали оплату услуг 
«Томскэнерго» или рассчитывались не 
Полностью. Словно энергетики предоставили 
им беспроцентный кредит. Главный козырь 
«борцов за справедливость»: томские тарифы 
- самые высокие в регионе. Пусть рассудит 
читатель: средняя цена киловатта у нас - 64,5 
рубля. В Новосибирска - 67. По Алтаю - 65,3

(для предприятий - 118,8 рубля), в Бурятии и 
Читинской области - свыше 80 рублей.

Больше всего задолжали сегодня 
«Томскэнерго» бюджетные организации (66 
миллиардов) и крупные сельские хозяйства (27 
миллиардов рублей). Треть из последней суммы 
числится за Межениновской птицефабрикой и 
Кузовлевским тепличным комбинатом. Странно, 
но постановление главы областной 
администрации, в котором названы 
предприятия и организации, не подлэжащие 
отключению от энергоисточников, только 
«воодушевило» должников. Потребители, 
видимо, сделали вывод, что можно и дальше 
не платить. Чтобы попасть в заветный список?

Что же предлагают энергетики? Например, 
сократить вышеназванный перечень объектов, 
предприятий и организаций. Тем более что туда 
попали многие учреждения, о которых ни слова 
не было сказано в рекомендациях федеральной 
энергетической комиссии. Задолженность 
вузов, других бюджетников, сельских 
производителей вполне можно ликвидировать, 
договорившись о федеральном 
финансировании. Кому-то эти меры могут 
показаться и жесткими, и болезненными. Но 
пуск не подготовленных к зиме теплоустановок 
чреват огромным риском, оправданий которому 
в случае «ЧП» не будет. Потребителям надо 
бы помнить: самый суровый кредитор -
приближающаяся з:«ма " *гг> ?

Открыл смотр по традиции начальник 
ВТК Н. В. Размахнин. Затем выступали 
педагоги, ветераны внутренней службы, в 
том числе и И. Г. Шнайдер, до выхода на 
пенсию руководивший колонией в течение 
13 лет. Заместитель начальника подотдела 
безопасности службы исправительных дел 
и социальной реабилитации Р. X. Баранчин 
пожелал освобождающимся, чтобы в этих 
стенах не встречаться больше никогда. 
Ответный рапорт со стороны воспитуемых 
зачитала Татьяна Краскина. Затем было 
подведение итогов и чествование лучших 
в труде и учебе. В награду лучший класс, 
например, получил очень неплохой 
магнитофон фирмы «AIWA», а служба ИД и 
СР подарила колонии пару кресел для 
комнаты псикологической разгрузки.

ТУШЬ ПОД КОЖЕЙ
В качестве гостей на смотре 

присутствовали и двое «коллег по судьбе» 
из ВТК-1. Воспитанницы тепло встретили 
коротенький экспромт обритого, с четкой 
татуировкой на шее, изображающий штамп 
с цифрой «13», Арнольда Дергачева. 
Арнольд посожалел, что на этот раз они 
не смогли приехать с концертом, зато 
пригласил всех к ним на 49-й 
общественный смотр.

По словам психолога А. С. Меркуловой, 
в ВТК-2 девчонки отличаются куда 
меньшим пристрастием к татуировкам, 
хотя и здесь это иногда случается. 
Накалывают Чоще всего инициалы 
родителей, любимого или любимой 
девочки.

«ШКОЛЬНЫЕ ГОДЫ 
ЧУДЕСНЫЕ...»

После завершения спортивных 
мероприятий гости могли познакомиться с 
бытом. Но если жилые помещения с 
двухъярусными койками своей идеальной 
и стандартной заправленностью, а также 
табличками с фамилией обладательницы 
иа каждой совсем не напоминали

пионерский лагерь, то школа была школой. 
Старенькие чистые классы ждали учеников. 
Правда, в списке классного актива среди 
привычных «староста», «физорг», 
«культмассовик» еще и «председатель по 
явке с повинной». И поскольку главной 
получаемой здесь профессией является 
швейное Дело, то в-каждом классе строгие 
правила по обращению с иглой и ножницами. 
«Запрещается втыкать иглу в одежду, брать 
ее в рот», «Ножницы подавать остриями к 
себе», «Без разрешения учителя не 
вставать».

, В колонии содержатся девчонки до 18 
лет, поэтому школа не прихоть, а 
необходимость. Но с каждым годом все 
труднее обеспечивать учебный процесс. 
Даже обычные тетрадки при сокращении 
финансирования становятся, похоже, 
недоступной роскошью. Печально, когда 
директор школы ходит по штабу и предлагает 
купить носки, связанные руками воспитанниц, 
чтобы на вырученные деньги купить 
авторучек.

ТАЛАНТЫ И 
ПОКЛОННИЦЫ

На пару часов забыть о зоне заставил 
концерт самодеятельности. Допускаю, что 
гостям и педагогам он показался, пожалуй, 
затянутым, но восторженные зрительницы 
третьего и четвертого отрядов, занимавшие 
правую половину зала, прощали своим 
артистам и технические неполадки, и 
длинноты, и заминки. Фаны хлопали, 
свистели, ревели не меньше, а, пожалуй, и 
больше, чем если бы «Комбинация», «Дюна», 
Леонтьев и т.д. приехали к ним вживе.

П О Ч Е М У  Т А К  Т Р У Д Н О  С  
ДЕНЬГАМИ (эпилог)

ВТК-2 - единственная за Уралом женская 
колония для малолеток, поэтому здесь 
отбывают срок девчонки со всей Сибири, 
Дальнего Востока. Томичек в настоящий 
момент здесь только 12 человек, поэтому 
рассчитывать на существенную помощь 
обладминистрации, узы, не приходится. Еще 
менее вероятна помощь властей тех мест, 
откуда привозят воспитанниц. Ведь с глаз 
долой - из сердца зон...

Сергей MASCWEHSIO.

Угольная промыш
ленность Кемеровской 
области нуждается в 
серьезной реор
ганизации. Советом 
рабочих комитетов 
Кузбасса подготовлены 
предложения, на 
основании 1 которых 
создана концепция 
поэтапного закрытия 
отдельных нерента
бельных шахт. В «Росу- 
голь» и Совмин РФ на
правлены соответ
ствующие документы.

Несмотря на это, из 
Москвы недавно пост у
пило указание закрыть 
шахту «Черкасовекую» в 
Киселевске, которой не 
было в списках, предло
женных профсоюзами. 
«Такие непродуманные 
действия центра могут 
привести к новым вол
нениям среди сибир
ских шахтеров, - сказал 
председатель совета 
рабочих Вячеслав Голи
ков. - На закрытие 
любой шахты нужно как 
минимум полтора года. 
Эту сложнейшую про
блему нельзя решать 
росчерком пера чинов
ника, делать это дол
жны специалисты на 
основе соответству
ющих выкладок». По 
мнению Вячеслава 
Голикова, центральные 
органы должны согла
совывать свои действия 
с местным руководст
вом.

В е зут
деньги
тоннами
1300 кг бумажных 

денег, занимавших 8 
мест багажа, обнару
жила на днях служба 
безопасности Иркутс
кой области в самолете, 
отбывавшем из Иркутс
ка в Москву. По предва
рительным данным, 
большая часть денеж
ного груза принадлежит 
местному отделению 
"Российского Дома Се
ленга". Его деятель
ность приостановлена.

А у И р кутского  
отделения АО «МММ» 
не Оказалось д аж е  
своего счета в банке, 
хотя деньги сибиряков 
исправно собирались.

Губернатор Юрий 
Ножиков готовит спе
циальное распоряг  
жение по структурам 
«МММ» и «РДС», обо
сновавшимся в регио
не.

«Рисую т»  -

пачками
За первое полуго

д ие текущ его  года  
103 человека задер
жаны сотрудниками  
милиции Тюменской  
о б л асти  за  сбы т  
фальшивых купюр и 
незаконные валютные 
операции.

(РИА).
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Впервые в Томске

... ПЛЮС «ЦИФРОВИЗАЦИЯ ВСЕЙ СТРАНЫ )>

■ Вообще-то за страну гово
рить пока рано, хотя это и вхо
дит в реализацию грандиоз
ного проекта, к которому под
ключились связисты Томска. 
Строительство новой автома
тической международной те
лефонной станции АХЕ-10 - 
вот что заботит сегодня руко
водство АО «Томсктелеком».

-.Весь мир работает «в 
цифре», и мы не хотим от него 
отставать, - сказал нам при 
встрече директор телеграфно
телефонной станции Борис 
Ступни ко в.

Оказывается, до сих пор 
по всей России работала ана
логовая система связи. Как 
она работала, каждый из нас 
мог бы порассказать в крас
ках. И не потому, что связис
ты плохо трудились, - старая 
система не могла обеспечить 
качество звука «на уровне».

И вот принята программа 
по цифровизации систем свя
зи - она называется «50x50», 
прямо как популярное теле
шоу. Согласно этой програм
ме, будет проложено 50 тысяч 
километров кабельных и ра
диорелейных линий связи и 
построено 50 международных 
и междугородных телефонных 
станций. Да, наш Томск - одна 
из «ячеек» этой огромной про
граммы. Две такие станции 
уже есть в Москве, одна - в 
Санкт-Петербурге. Строятся 
станции в Красноярске, Сур
гуте, Тюмени, Кемерове, Бар
науле...

Можно догадаться, что ре
ализация проекта стоит денег 
- он оценивается сейчас в 15 
миллиардов долларов. Круг
ленькую сумму это будет сто
ить и Томску.

Я спросила главного ин
женера АО «Томсктелеком» 
Валерия Шицова, насколько 
необходима нам, томичам, та

кая станция. Звоним же по ста
ринке - и ничего?

- Новая станция - требова
ние времени, - просто отве
тил Валерий Петрович. - Если 
бы мы сегодня «выпали» из

бы «вычистят» по дороге. Иде
ально чистый звук - вне зави
симости от того, из какого 
уголка земного шара вам зво
нят в эту минуту... Интересно, 
а как будут жители районов 
нашей области, чей голос по-

«Никола Тесла», прибыли спе
циалисты. Под их руководст
вом шло и строительство, и 
«тренировка станции». Потом 
в Хорватию поехали пять то
мичей - учиться премудростям

На с н и м к е  В л а д и м и р а  В Е Й Л Е Р Т А : и н ж е н е р  Е л ен а  И с то м и н а .

этого проекта, мы никогда бы 
не догнали мир.

Ну а если сказать проще, 
то модернизация телефонной 
сети означает прежде всего 
улучшение качества связи. До
стоверность передаваемой 
информации достигнет 95 
процентов. Главный инженер 
очень подробно объяснил, по
чему при восприятии звуко
вого сигнала нё будет слыш
но никакого шума и треска - 
все помехи исчезнут, их как

рой и не узнать вовсе? Выяс
нилось, что узкая же програм
ма будет осуществляться и на 
селе.

А все началось очень дав
но - почти двадцать лет на 
Томской телеграфно-теле
фонной станции опробовали 
цифровую передачу сигнала. 
Но только три года назад был 
наконец подписан контракт с 
хорватским заводом «Никола 
Тесла». Наконец начался шеф- 
монтаж: из Загреба, с завода

Уж коли зло пресечь...

В  О Ч Е Р Е Д Ь  
К  Н А Р К О Л О Г У

Во времена, когда только начинался откро
венный разговор о наркомании, успели для 
нашего диспансера построить 4-этажное зда
ние. Строили, конечно, не из-за наших вздо
хов, не из-за мук больных, а во исполнение 
партийных решений о борьбе с алкоголизмом. 
Мы и сейчас продолжаем лечить тех, кто начал 
неумеренно пить в годы запрета и ранее. В 
прошлом году персонал наркодиспансера ока
зал консультативно-лечебную помощь более 
3.000 человек, причем почти половине из них 
анонимно. Свои услуги оказываем сейчас толь
ко добровольцам.

Больше стало желающих сознательно из
бавиться от алкогольной зависимости. И моти
вировка уже с поправкой на время. «Решил 
завязать потому, что тяга к спиртному мешает 
трудиться в полную силу», «Боюсь, что уволят». 
Часто приходится слышать и такое: «Не хочу 
ставить жизнь под угрозу - нынешние поллит
ровки отравлены...»

Итак, обнадеживающее течение снизу. А 
что же сверху, на уровне правительства? Рос
сийское государство безучастно- к проблеме 
алкоголизации большой части общества, в том 
числе подростков. Отсутствует программа, нет 
никакой политики, кроме той, которая выраже
на зависимостью: чем больше водки, чем охот
нее ее потребляют, тем крепче бюджет. И тут 
уж не до идеологии, не до воспитания хотя бы 
чувства меры в потреблении спиртного. Нао
борот, обрушилась на людей мощная реклама 
алкоголя.

Как врач, я понимаю, что принудительное 
лечение не дает нужных результатов. Но пони
маю и другое: человека надо воспитывать с 
детства ответственным за выбор своего пути, 
за разумное отношение к здоровью, за буду
щее своих детей.

Не так давно в нашей стране стало рас
пространяться мнение, что алкоголь - для всех, 
а вот наркотики '- кайф для людей высокого 
полета. Теоретика «избранности» наркоманов 
подброшена теми, кто занят наркобизнесом.

В Москве наконец-то создана правитель
ственная комиссия для разработки программы 
на чуму XX века. Жаль, что с большим опозда
нием. Ведь болезнь пустила глубокие корни и 
уже мировую общественность тревожит ее пос
тупь в России. Недавно по заказу Междуна
родной ассоциации по борьбе с наркоманией 
и наркобизнесом (МАБНН) коллектив ученых- 
социологов провел опрос. Социальный порт
рет начинающего наркомана в нашем государ
стве оказался несколько неожиданным. Чаще 
всего пробуют опасное зелье представители 
большого и малого бизнеса, затем идут рабо
чие и безработные, а третье «почетное» место 
делят студенты и школьники. Вдогонку за ними 
устремились домохозяйки...

В Томске 67 процентов наркоманов не ра
ботают и не учатся: уже все брошено из-за 
пагубного пристрастия. 46 процентов ранее 
судимых - у них давний стаж потребления. Око
ло 60 процентов - это те, кто попробовал на
ркотик от 3 месяцев до 2 лет назад и имеют 
заболевание 2-й стадии.

В руки «белой смерти» толкает чаще всего 
простое любопытство. Затем оно оборачива
ется уходом от острых жизненных проблем в 
мир иллюзий. Крах иллюзий наступает тогда, 
когда наивные и обманутые становятся посто
янной клиентурой наркорынка.

Был у меня недавно пациент. Судя по биог
рафии, жизнь должен бы понимать. Имел 
семью, друзей, квартиру, машину, работу. Но... 
раз - кайф, два - кайф, и вот уже привычка к 
затягивающему допингу все в больших и боль-' 
ших дозах. Только на приобретение наркотика 
стало требоваться около 3 миллионов в месяц. 
Все потерял человек, что имел...

Кроме работы администратором, я посто
янно веду прием больных. Многие поняли, чем 
обернулось их желание жить без проблем. Они 
очень стараются заново перенастроить сслс

долю, свой организм. И достойны глубокого 
уважения за эти усилия. Мужественно пере
носят тяготы так называемого абстинентного 
синдрома - бессонницу, адские боли «ломок»- 
и в конце концов побеждают. Но... Вернув
шись в привычную колею, где нет рядом врача 
и так реальна встреча с продавцом отравы 
или с приятелем, который когда-то помог 
«сесть на иглу», нередко вновь делают себе 
укол. Тогда все их мужество, все мастерство 
докторов - кувырком.

Из практики нашего диспансера я сделала 
вывод. Надолго излечивается тот, кого под
держивают авторитет и любовь самого близ
кого человека, их терпение и надежда, их бес
корыстное и постоянное вливание собствен
ной воли, энергии. Спокойна я за молодого 
мужчину А. У него прочные тылы, он и сам 
проявил характер, поняв, что чудодействен
ных таблеток от этой болезни нет, есть лишь 
набор лекарств в помощь решившему изле
читься. Но как часто вижу я на улицах тех, о 
которых себе говорю: «Наш пациент». Наш, 
если уже лечился, и наш, если снова пора его 
ставить в очередь на стационарное лечение. 
И не надо мне- объяснять, чем заняты все 
мысли несчастного, когда вроде бы бесцель
но бредет по улице.

Проблема профилактики наркомании в пер
вом квартале года рассматривалась област
ным координационным советом по борьбе с 
преступностью, но добрых сдвигов нет. Учи
теля в школах лишь успевают вести свои пред
меты, а кураторство в вузах стало таким же 
формальным, как и обязанность государства 
вовремя выплачивать зарплату научным ра
ботникам, стипендию - студентам.

Условия для надежной профилактики и ле
чения заболевания века не созданы. Нам вот 
обещали 50 миллионов на лекарства - не дали. 
Подчеркиваю: только на лекарства! А пока 
больные стоят в очереди из-за того, что их 
нечем лечить, позволительно ли говорить о 
наступлении на наркоманию. Многое делает
ся медработниками на энтузиазме, приходит
ся трудиться не просто во вредных условиях, 
но порой и опасных для жизни. Так и не поя
вилась возможность открыть хотя бы неболь-, 
шой подростковый стационар. А как без него, 
если каждый пятый школьник уже баловался 
«травкой»? Среди таких есть даже 10-летние.

Называя цифру - в России 1,5 миллиона 
жертв пагубного пристрастия - руководитель 
МВД Е. Ерин признал: предупредительная ра
бота все больше выпадает из поля зрения 
милиции. Но в Томском УВД у соответствую
щей службы на все про все одна машина. А 
нужен не только надежный транспорт для пре
следования сбытчиков запрещенного товара. 
Нужна хорошо оборудованная лаборатория на 
колесах для оперативного закрепления добы
тых улик. Многие трудности оттого, что об
щество долго не решалось глянуть правде в 
глаза, делая вид, будто этой «буржуазной на
пасти» у нас нет. Теперь вспомним. Ведь мы 
ж сумели быстро сбить волну недавно еще 
модной среди подростков токсикомании. А 
сейчас нюхающих по подвалам бензин и про
чие ядовитые вещества нет. Помогли глас
ность, профилактика... Наркоманию не суме
ли остановить вчера, и сегодня не находим 
для этого ни денег, ни веских слов. Я считала 
и считаю: не может быть дано государствен
ное «добро» на то, что вредно для человека и 
человечества. А потому называю большой 
ошибкой поправки в Уголовный и Админис
тративный кодексы. Согласно изменениям, 
внесенным еще Верховным Советом РФ, от
ветственность за немедицинское потребле
ние наркотиков была снята. В комплексе проф
илактических мер и эта мера должна быть.

Е. РЕДЧЕНКОВА, 
главный врач областного 

наркологического диспансера.

новой системы в заводских 
цехах. Чтобы вернуться домой 
и сказать своим коллегам поч
ти по Райкину: «На то, чем мы 
занимались всю жизнь, нуж
но наплевать и забыть». Пред
ставьте: от «барышня, Смоль
ный!» к сегодняшнему дню те
лефонистки такая же дистан
ция, как от нынешней теле
фонистки до той, «цифровой». 
То есть компьютерной «ба
рышни».

Мы видели комнату, где

установлена нов^.., цифровая 
телефонная связь, попривет
ствовали тех пятерых специ
алистов, которые, вернувшись 
из Загреба, теперь обучают 

.своих товарищей. Это В. Мо- 
тырев, В. Кобычев, А. Шипи
лов, Е. Смирнов, Е. Истоми
на. Кстати, именно голосом 
Елены Владимировны Истоми
ной и говорит сейчас стан
ция. Многие, небось, не раз 
слышали: «Вы ошиблись при 
наборе номера...»

Очень скоро наша связь 
предоставит нам с помощью 
новой станции массу полез
ных услуг. Уже сейчас дей
ствуют переадресация вызо
вов, конференц-связь, побуд
ка, перехват вызова.

Директор телеграфно-тег 
лефонной Станции Б. Ступни- 
ков посмеялся: «Да, построив 
станцию, мы не столько ре
шим проблемы, сколько со
здадим новые». И напомнил 
ситуацию с покупкой самоле
та. Если вы вдруг решили при
обрести самолет, приготовь
тесь к целой лавине покупок 
и трат. Самолету нужен аэрод
ром, затем понадобится по
мещение для пассажиров, за- 
тём - помещение для чемода
нов. Кафе, парикмахерская... 
Так - до бесконечности.

АО «Томсктелеком», конеч
но, подозревает о подобной 
цепочке. Однако связисты 
уверены в одном: другого пути 
нет, все дороги так или иначе 
ведут к цифровизации связи.

Несколько дней назад не
которые преимущества новой 
системы могли испытать або
ненты, чей номер начинается 
с цифр «76...» Начала действо
вать АТС-76. Ведется строи
тельство АТС-72, АТС-73, АТС- 
74.

Елена СИДОРОВИЧ.
Г ■

«ПОЧТОВЫЙ» - 
БОРЕЦ С БЕЗРАБОТИЦЕЙ

Оказывается, в Северске уровень безработицы выше, чем в 
целом по России, и составляет он 3,2 процента. Больше 15 
тысяч человек трудоспособного возраста хотели бы иметь пос
тоянную работу, но не имеют ее. Такие данные привел мэр 
Северска Н. Кузьменко в своем выступлении на заседании 
правительственной комиссии в Москве.

Николай Кузьменко выступил с инициативой разработать 
программу занятости для Северска, на что получил одобрение 
вице-премьера Ю. Ярова. Предполагается использовать север
скую программу как типовую для других закрытых городов 
России.

В сентябре-октябре этот документ должен быть представ
лен в Федеральную службу занятости и в правительственную 
комиссию.

Полемика

ДВИГАЕМСЯ ВПЕРЕД
ИЛИ КАТИМСЯ НАЗАД?

«Умные люди двигаются вперед, а дураки катятся назад» - согласился с 
читательницей «Красного знамени» В. Зомбек обозреватель «КЗ» С. Никифоров 
(«КЗ», 2 1 .0 7 .9 4  г.). При этом В. Зомбек убеждена, что Россия катится назад, а 
С. Никифоров уверен, что мы двигаемся вперед. Кто же из них прав?

Организацией Объединенных Наций оп
ределены три критерия прогресса: средняя 
продолжительность жизни людей; уровень 
грамотности общества; средний доход на 
душу населения. Объективная оценка дина
мики этих показателей в России за послед
ние годы приводит к однозначному выводу 
о направлении нашего движения. Почему 
же тем не менее значительная часть росси
ян уверена, что мы двигаемся вперед? От
вет, мне представляется, надо искать во 
втором критерий ООН - знании и учете за
конов и опыте развития человеческого об
щества. А точка зрения и В. Зомбек, и С. 
Никифорова, мне кажется, основана не на 
определенном знании, а на неясной вере: в 
одном случае - в созидателей-коммунис- 
тов, а в другом - в чудодейственный выклю
чатель: «стоит только включить свет, и тем
нота уйдет». При этом С. Никифоров заве
ряет: «Но мы-то знаем, что он есть!», хотя 
«... многими уже завладел страх: а вдруг 
выключателя-то и нет?» Но если он есть, то 
почему «путь к нему преграждает громозд
кий шкаф или что-то другое...»? Кто и зачем 
загородил путь к  свету - «выключателю»? И 
что мы увидим, если его включим? Что на
ходимся в трюме корабля, капитан которо
го не знает порта назначения? А может быть, 
увидим при свете, что «король-то голый», 
поэтому «охрана короля» и преграждает путь 
к выключателю?

Какой же свет нам нужен? Ведь возмож
ны разные варианты «света». Первый. Иисус 
Христос сказал: «Я свет миру; кто последу
ет за мною, тот не будет ходить во тьме, но 
будет иметь свет жизни» (Иоанна 8, 12). 
Готова ли современная Россия воспользо
ваться этим светом и строить новую, жизнь, 
руководствуясь христианской идеологией? 
Очевидно, что нет, потому что в Конститу
ции РФ записано,-никакая идеология не мо
жет быть государственной. Да и статистика 
показывает, что верующих среди россиян 
лишь несколько процентов. Но вот амери
канский президент присягает на Библии.

Второй вариант: «Ученье - свет». Дви
жется ли Россия к свету по этому пути, 
если в самом бедственном положении ока
зались и наука, и народное образование? 
Если сорок процентов первых руководите
лей органов государственной власти в Том
ской области не имеют высшего образова
ния? («КЗ», 28.07.94). Если, например, в 
Общественную палату при представителе 
Президента РФ по Томской области не при
гласили творческую и техническую интел
лигенцию - писателей, ученых, журналис
тов, деятелей культуры и искусства, авто
ритетных производственников и аграриев, 
руководителей религиозных конфессий, т. 
е. людей - носителей духовности и знаний,

без совета с которыми невозможен про
гресс общества? По моему мнению, пока 
реальные действия властей не свидетель
ствуют о движении к «свету» этим путем.

Третий вариант «света»: «Но тут явился 
Данко и спас всех один... - Идем! - крикнул 
Данко и бросился вперед..., высоко держа 
горящее сердце и. освещая им путь лю
дям». (М. Горький). Этот вариант, как мне 
кажется, объединяет первые два - веру и 
знания. Появится ли в России свой Данко? 
И есть ли в этом необходимость? Может 
быть, потенциальных Данко останавливает 
известное: «Люди же,-радостные и полные 
надежд, не заметили смерти его и не вида
ли, что еще пылает рядом с трупом Данко 
его смелце сердце. Только один осторож
ный человек заметил это и, боясь чего-то, 
наступил на гордое сердце ногой...»

Четвертый вариант «света»: факельные 
шествия в нацистской Германии 30-х го
дов. Многие считают, что в современной 
России вполне реален этот путь и называ
ют конкретных вождей, за которыми готова 
пойти значительная часть россиян.

Мне представляется маловероятным пя
тый вариант «света», связываемый В. Зом
бек с созидателями-коммунистами, кото
рые уже однажды на зло буржуям мировой 
пожар раздули. Следы пожарища на той 
части Европы, которая поверила в комму
нистическую утопию, его отблески в Аме
рике, Азии и Африке еще долго будут напо- 

’ минать людям о рискованности этого вари
анта.

На какой же свет наши надежды? И по
чему мы ищем выключатель в «кромешной 
темноте»? Может быть, для начала все-таки 
зажжем свечу или лучину, чтобы в одном из 
углов «темной комнаты» разглядеть под об
разами Книгу Жизни, да и, руководствуясь 
тысячелетним опытом человечества, пой
дем, как все, не выпендриваясь, по камуш
кам, т. е. по христианским заповедям и 
ориентирам ООН: будем сверять свой курс 

'реформ по средней продолжительности 
жизни россиян, которая зависит от отно
шения общества к женщинам, детям и ста
рикам; по уровню грамотности, который оп
ределяется заботой государства о науке, 
культуре и образовании; по доходам надушу 
населения, зависящим от условий, которые 
власти создают товаропроизводителям.

Какой же вариант света ожидает Рос
сию? Я согласен с А. И. Солженицыным, 
что все определяется тем, каких людей рос
сияне избирают во власть. И только от из
бирателей зависит, будет ли Россия дви
гаться вперед или катиться Назад.

Ю .БОБРОВИН, 
профессор.

Встреча

ПОЛЕВОЙ КОМАНДИР
Облокотившись на палисад

ник и прищурив глаз, он едва 
заметно улыбнулся - той хитро
ватой мужицкой улыбочкой, в ко
торой и доброта, и прозорли
вость, и настороженность. Такой 
человек и к собеседнику привет
лив, но и лишнего не скажет. 
Себе на уме. Жизнь к тому при
учила.

Домик Николая Антоновича 
Кольцова стоит на окраине Ново- 
успенки, на косогоре, в подножье 
которого струится таежная Бак
са. От берегов и почти до сере
дины она затянута водорослями, 
лопухами, осокой. Меж ними в 
чистых разводьях там и тут беле
ют гуси. Им только и плавать по 
обмелевШей речке.

- А когда-то, помню, она была 
глубокой, - замечает Николай Ан
тонович. - Мельница на ней стоя
ла. Баржи ажиз Томска приходи
ли по весне. Но теперь зато мост 
есть. - Он глазами показал на 
металлические конструкции, свя
завшие крутые берега

- Это не ваша ли стая гусей 
на реке?

- Нет, я гусей не держу. Кор
ма много уходит. Невыгодно.

- Что же у вас на подворье?
- Две коровы, телка, овцы, 

свиньи - всего понемногу...
В этом домике, построенном 

специально «поближе к «оде». 
Николай' Антонович о хжной Ди
ной Петровкой живут,о 60 го г ода.

Остались вдвоем. Дети, повзрос
лев, разъехались. Но оба, хоть и 
на пенсии, работают - там, где 
трудились всю свою жизнь: жена 
- учительницей в школе, а он - в 
поле бригадиром.

- В этой деревне я и родился. 
А бригадиром самостоятельно с 
49-го...

Легко сказать: 45 лет - на 
такой должности! Это ведь не 
кабинетные посиделки. Все вре
мя на ногах - по полям-лугам. 
Все время лицом к лицу с дере
венскими заботами. Как на вой
не, без выходных и проходных... 
Какая бы власть ни кружилась 
над крестьянами, а всегда он, 
бригадир, первый ответчик за 
все, чем живет деревня. Нет, не 
все его ждут и встречают с лас
кой да приветом. Недаром в пос
левоенные годы бытовала такая 
частушка:

На дворе собака лает.
Не собака - бригадир:
«Выходите на работу,
А то хлеба не дадим!»
Так оно и было. Приходилось 

и, как та собака, «лаять», и угова
ривать. Крестьянское дело та
кое: сегодня опоздал -завтра не 
догонишь. Потому бригадир - это 
и полевой командир. Трудно, но 
тяжелее всего, невыносимее те 
измывательства, которые обру
шиваются на деревенский люд 
из века а век.

- AaHLLue тех, кто кссилку

имел, молотилку, раскулачивали. 
Амою бабушку раскулачили толь
ко за то, что в церковь ходила, - 
рассказывает Николай Антонович. 
- Потом, в колхозе, мы постепен
но обвыклись. Создали совхоз. 
Вроде бы все наладилось, нача
ли строиться... И вот снова все 
наоборот: церковь в почете, кол
хозы разгоняют, крестьянину хоть 
снова соху в руки брать.

- Вон, лошади гуляют...
Бригадир понял мой намек,

отшутился:
- Можно, конечно, и на лоша

дях пахать-сеять, но обувь надо 
очень крепкую иметь, чтоб за ло
шадью по пашне бегать, нынеш
няя быстро истреплется, не на
пасешься.

- На лапти перейти...
- И это можно, - смеясь, со

глашается Кольцов, - но мастера 
по части лаптей перевелись. Хотя, 
постой, одного-двух можно еще 
найти.

Шутки шутками, а на душе у 
полевого командира кошки 
скребли: дел не перечтешь - стра
да. Еще из сенокоса не вылезли, 
а уже пора убирать горох, рожь 
озимую, пшеницу, поднимать 
зябь. Причем объемы полевых 
работ такие, что впору целому 
совхозу, а Новоуспенка - всего 
отделение «Дубровского». Толь
ко одних зерновых около 3 тысяч 
гектаров. К тому же хлеба сор
ные, убирать их тяжко. А комбай

нов всего восемь, минимум двух 
не хватает позарез. Купить? До
роговато - за один надо выло
жить 50 миллионов. И с тракто
рами не лучше, а ведь нужно 
вспахать 2500 гектаров зяби.

Но еще больше нагрузка - на 
людей. «Под рукой» Николая Ан
тоновича всего 12 механизато
ров. По-доброму надо бы по два 
механизатора на каждую техни
ческую единицу, чтоб организо
вать двух- или трехсменную ра
боту. А тут и по одному не наби
рается.

- Так что безработица вам не 
грозит?

- Какая там безработица! 
Людей не хватает. Не успеваешь 
поворачиваться.

- И еще подворья...
- А как же в деревне без них? 

Никак нельзя. Самим-то можно и 
на пенсию да зарплату прожить, 
детям помогаем.

Вот так, бесхитростно, но в 
постоянном страдном напряже
нии живут эти люди - и ни жалоб, 
ни стенаний.

- Жалобы не спасут. Жить и 
сейчас хорошо можно, если, ко
нечно, к работе привык.

- Почему ж тогда людей не 
хватает в деревне?

-Людей-то хватает. Работать 
некому в поле. Туда охотников 
мало. И хоть сложно в городе 
выжить, безработица большая, а 
все норовят туда.

Да, деревня самим своим су
ществованием не приемлет праз
дную жизнь. Конечно, и сюда про
рываются городские пороки, оде
тые в яркие западные упаковки. 
Однако истинных крестьян от них 
отгораживает работа - круглый 
год.

Нет, ново успенские мужики 
«вкалывают» на лугах и полях не 
вслепую, не с рабской повин
ностью. Они теперь акционеры 
«Дубровского», и не все равно 
им, что взрастет на их землях. 
Нынешнее лето, правда, не очень 
благоприятствовало урожаю зер
новых. Засуха. По области ожи
дается сбор зерна в пределах 11 
центнеров. Новоуспенцы надеют
ся собрать по 16. Что от этого 
будут иметь акционеры?

- Прибыль в хозяйстве есть, 
но небольшая. Наши дивиденды 
-получаем бесплатно зерно. В 
прошлом году выдавали по пять 
центнеров. Пригодилось на под
ворье.

В Новоуспенку мы попали, как 
выразился Кольцов, в мочливое 
время - подряд несколько дней 
лил дождь. А сегодня разведри
лось к вечеру.

- Если за ночь туч не нагонит, 
то завтра выедем косить рожь. И 
горох уже заждался.

Александр СОЛОВЬЕВ.
Дер. Новоуспенка,
Кожевннховский район.

, _ Ф ото
Владимира ВЕЙЛЕРТА.

Тревожная
ситуация

Ц Е Й Т Н О Т
НА ОЧИСТНЫХ
На очистных сооружениях 

Нефтехима, обслуживающих об
ластной центр, очередной кри
зис. В прошлом году в это вре
мя коллектив очистных пригро
зил забастовкой из-за того, что 
«Томскводоканал» месяцами не 
оплачивал услуги. Нынче долг 
составляет два миллиарда.

- Но самое обидное, - рас
сказывает директор станции ней
трализации промышленных и 
сточных вод К. X. Важдаев, -что 
лето проходит, а мы опять не 
сумели запустить вторую оче
редь очистных.

Вторая очередь - один из са
мых мучительных долгостроев 
областного центра. Каждый год 
самой малости не хватало. Пока 
искали и монтировали оборудо
вание, недостроенное сооруже
ние уже начало разрушаться. 
Кое-как в прошлом декабре вто
рая очередь была закончена. 
Появилась надежда, что нынеш
ним летом сточные воды облас
тного центра,будут очищаться, а 
жители Северска смогут и ку
паться в Томи без опаски. Ведь 
мощность второй очереди очис
тных - около 80 тысяч кубомет
ров. Как раз столько Томск сбра
сывает в реку неочищенных сто
ков.

Увы, и на этот раз ожидания 
оказались напрасными. Когда 
начались испытания второй оче- : 
реди, выявилось немало дефек
тов и недоделок, лопнули тру- i 
бы, а фильтровальная станция ; 
вообще оказалась в нерабочем 
состоянии.

Понимая всю важность запус
ка второй очереди, городская 
администрация Томска выдели
ла коллективу, обслуживающе
му очистные, 180 миллионов руб
лей. Если бы их сразу удалось 
получить... Но деньги поступают 
небольшими порциями: пока по
лучено лишь 60 миллионов, ко
торые ушли на погашение задо
лженности в зарплате.

Казалось бы, об устранении 
недоделок должны позаботить
ся строители. Но им до сих пор 
не заплатили за работу. По сло
вам К. X. Важдаева, эксплуата
ционники и сами могли бы до
вести до ума вторую очередь, 
но как уже сказано, все упира
ется в деньги. А время идет...

Зинаида КУНИЦЫНА.
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Юбилей

И Х П РО ФЕССИ Я - 
ГО С У ДА РС ТВО  
О Х Р А Н Я Т Ь

Я Д  СТОРИ Я - наука точ- 
. Я Г /  ная, она беспри

страстно фиксирует 
события и факты. И нет в ней 
места эмоциям. Последние 
были присущи уже исследо
вателям этих событий и фак
тов. Это они «делали» исто
рию такой, Какой она нужна 

,была. Но перелицовка чаще 
всего касалась отдельных ис
торических явлений, не затра
гивая их основ.

В последние годы органы 
безопасности в чем только не 
обвиняли! Со многими упре
ками можно и нужно согла
ситься, но... В результате до
бились того, что сплоченная и 
работоспособная организа
ция, высоко оцененная А. Д. 
Сахаровым (пострадавшим от 
нее, наверное, более других), 
превратилась в бесформен
ный «обрубок».

Усеченная в прямом и пе
реносном смысле, она пыта
ется решать возлагаемые на 
нее задачи за счет энтузиаз
ма ее сотрудников, их пред
анности Отечеству, убежден
ности в необходимости их ра
боты. Это не высокие слова. 
Сегодня любого из сотрудни
ков этих органов готова при
нять любая иная структура, 
хоть государственная, хоть 
коммерческая. Ценятся в этих 
людях и спецподготовка, и 
умение работать в экстре
мальных условиях, найти кон
такт с человеком. А главное - 
их светлые головы, что стро
жайшая система отбора тре
бовала в первую очередь.

Задачи органов госбезо
пасности нынче, как всегда, 
сложны и объемны. Да вот 
беда: если раньше хоть под
законные акты регламентиро
вали деятельность органов, то 
сегодня можно говорить об 
отсутствии достаточной пра- 

. вовой базы их деятельности. 
«■Наверху» кто-то решает, что 
сегодня они борются с ма
фией, завтра - оберегают на
родное имущество от мелких 
«несунов», проверяют склады 
баз, магазинов, ларьков. Чем 
они будут заниматься завтра, 
сотрудники не знают. Дума 
отложила рассмотрение зако
на об органах на будущее, За
кон не принят, но уже допод
линно известно, что готовит
ся очередное их переимено
вание...

А сколько их было в исто
рии Томского управления! В 
первые месяцы после установ
ления Советской власти в Том
ске специальные органы по 
борьбе с контрреволюцией не 
создавались - их функции вы
полнял Совет рабочих и сол
датских депутатов. Но сабо
таж чиновников, срыв снаб
жения города продовольстви
ем, спекуляция, хищения го
сударственного и обществен
ного имущества потребовали 
создания специального орга
на. •

JFV ЕРВЫМ таким орга-
/  /  ном стал образован

ный при губиспол- 
коме 13 февраля 1918 года 
отдел по борьбе со спекуля
цией. Комиссаром его был

назначен Марк Филиппович 
Левитин, профессиональный 
революционер, в последние 
годы жизни работавший за
местителем наркома пищевой 
промышленности и репресси
рованный в 1938 году.

Уже в марте 1918 года при 
губисполкоме был образован 
отдел по борьбе с контррево
люцией. Одной из причин, по
будившей к его созданию, ста
ла кража 600 винтовок и 9 ты
сяч патронов в воинской час
ти города, о чем сообщала га
зета «Знамя революции». Этот 
отдел возглавил Д. И. Криво- 
носенко.

После освобождения Си
бири от Колчака в Томске со
здана Чрезвычайная Комиссия 
- сначала уездная, потом гу
бернская. Возглавил ее А. В. 
Шишков. Кстати, до назначе
ния Шишкова председателем 
Томской ЧК обязанности пред
седателя в течение месяца 
исполняла Вера Петровна 
Брауде. Это, наверное, един
ственный случай в истории 
органов госбезопасности, ког
да женщина занимала такую 
высокую должность.

В Последующие годы Том
скую ЧК, а затем и губотдел 
ГПУ возглавляли М. Д. Бер
ман, С. Г. Чудновский, Ф. А. 
Подгайский, М. А. Филатов. 
Главной задачей в это время 
стала борьба с политическим 
бандитизмом. По документам 
штаба частей особого назна
чения в Томской губернии, в 
1921-23 годах было ликвиди
ровано более 70 банд, в том

числе такие крупные, как бан
ды полковника Олиферова,1 
священника Каратаева, анар
хиста Новоселова.

Разделение Сибирского 
края в 1930 году привело к 
очередной реорганизации 
местных органов безопаснос
ти. К этому периоду относят
ся самые мрачные страницы 
истории Томской госбезопас
ности. Тысячи наших земля
ков пали жертвой политики 
произвола. Фальсификация 
документов, подлог, пытки - 
вот ярчайшие приметы тех 
лет. О масштабах беззакония 
свидетельствует один пример. 
В представлении И. В. Овчин
никова, руководителя Томско
го горотдела УГБ НКВД СССР, 
к награждению знаком «Почет
ный чекист» отмечалось, что. 
«в 1937 году под руководст
вом и личном активном учас
тии тов. Овчинникова вскрыта 
в Томске крупная право-троц
кистская контрреволюционная 
организация, арестовано 2.257 
участников; вскрыт ряд орга
низаций и групп польской раз
ведки, арестовано 495 поля
ков; ликвидированы целые се
рии японских резидентур и 
организаций, арестовано хар- 
бинцев 183 человека. В опе
рации по кулакам изъято и 
осуждено 1.210 контрреволю- 
ционеров-одиночек и 449 че
ловек бандитского состава и 
различного рода антисовет
ского элемента».

Не случайным стал выпуск 
уже в 90-х годах четырех то
мов Книги памяти «Боль люд
ская», включающей сведения 
на девятнадцать с половиной 
тысяч томичей, ставших жер
твами политических репрес
сий. В управлении готовится 
к публикации новая работа, в 
которой на архивных матери
алах и рассекреченных доку
ментах ОГПУ-НКВД вскрыва
ется механизм репрессий.

В августе 1944 года была 
образована Хомская область, 
а менее чем через неделю со
здано управление НКГБ, в со
став которого входило 20 рай
онных отделений и Колпашев- 
ский горотдел. Начальником 
управления был , назначен Я. 
С. Турчанинов.

Как явствует из докумен
тов, в годы Великой Отечес
твенной войны и в послево
енные годы сотрудниками уп
равления разоблачены ряд 
агентов немецких, английских 
и американских разведорга
нов. В 1942 году разоблачен, 
как агент-пропагандист, ра
ботник одного из томских за
водов Коренев. Среди ране
ных в томских госпиталях были 
выявлены агенты абвера Тур
ков и Г ромов. В 1947 году был 
арестован и привлечен к уго
ловной ответственности некто 
Прусс, бывший член Компар
тии Германии, прибывший в 
СССР как политэмигрант (вы
яснилось, что он был завер
бован гестапо, а в нашу стра
ну заслан на длительное осе
дание). В начале 1948 года на 
жительстве в Томске был ус
тановлен некто Иванкин, на

ходившийся в розыске, как 
агент немецкой разведки. 
Позднее с его помощью был 
задержан в Новосибирске еще 
один вражеский агент.

В 1949 году Я. С. Турчани
нов был снят с должности на
чальника управления «за не- 
обеспечение чекистской рабо
ты в области», то есть, проще 
говоря, за слабукх работу по 
репрессированию слецкон- 
тингентов. На этом посту его 
сменил Н. С. Великанов (ра
ботая в 30-е годы начальни
ком отделения Томского гор
отдела, он принимал актив
ное участие в репрессиях). В 
начале 60-х годов по пред
ставлению сотрудников Том
ского управления КГБ Указом 
Президиума Верховного Со
вета СССР и соответствующих 
решений КГБ за допущенные 
нарушения соцзаконности Ве
ликанов был лишен 8 орде
нов, двух значков «Почетного 
чекиста», именного оружия и 
воинской пенсии.

В последующие годы уп
равление возглавляли С. А. 
Прищепа, Г. И. Макогин, К. М. 
Иванов, В. А. Ремняков, В. А. 
Соболев, а с августа 1993 года 
- А. Ф. Селиванов.

Я Ъ  УСЛОВИЯХ право-
/ j  вого .беспредела 

нынешние органы 
госбезопасности хоть как-то 
противодействуют дальней
шему развалу и разграблению 
страны -иначе и быть не до
лжно. Ведь им вменена в обя
занность охрана государства, 
по такому пути идет вся ми
ровая практика.

Сегодня война в Афганис
тане признана преступной, но 
виноваты ли в этом наши ты
сячи солдат и офицеров? Нап
ротив, сотрудники управления 
ФСК гордятся своими колле
гами, прошедшими школу Аф
ганистана. А им самим об их 
прошлом напоминают только 
раны да обесцененные боевые 
награды.

Сотрудники управления вы
полняли свой воинский и граж
данский долг и во многих «го
рячих» точках СНГ - в Нагор
ном Карабахе, Фергане, Оше... 
У каждого из них на работе 
стоит «тревожный» чемоданчик, 
и любой готов подняться по 
тревоге и отправиться выпол
нять свои нелегкие обязаннос
ти.

Органы безопасности се
годня едва ли не в одиночест
ве продолжают работу по реа
билитации жертв политических 
репрессий, возвращая из не
бытия тысячи судеб. Сотруд
ники нынешних органов в реп
рессиях не участвовали (сред
ний возраст их чуть более 33 
лет), но они просто честно де
лают важное дело, видя в этом 
свой человеческий долг.

Сотни миллионов рублей 
спасли сотрудники управления 
безопасности для государства, 
еще на сотни миллионов сбе
регли народного имущества, 
изымали находящиеся в неза
конном обращении оружие и 
боеприпасы, задерживали пре
ступников и освобождали за
ложников. Делали свое дело 
без помпезности и суеты. За 
последние два года трое со
трудников были награждены 
государственными наградами, 
десятки имели поощрения.

Юбилей - повод для того, 
чтобь^ вспомнить пройденный 
путь. Извлечь уроки из того, 
что было. Подумать о будущем. 
Для сотрудников Томского уп
равления Федеральной служ
бы контрразведки оно - в слу
жении Отечеству, в выполне-1 
нии задачи по защите интере
сов России.

А. НИКОЛАЕВ.

Служба спасения

. . .Д Е Л О  Р У К
УТОПАЮ Щ ИХ?

В жаркий полдень начала 
августа на спасательной стан
ции в Колпашеве было про
хладно и тихо. Пахло свежи
ми огурцами и... несвежим 
перегаром. От берега (в двух 
шагах от станции) в эту мину
ту как раз отходил паром, на
битый людьми и машинами 
так, что яблоку негде упасть... 
За паромом, однако, никто не 
наблюдал. Небольшую компа
нию, сидевшую за столом, 
жизнь за стенами станции не 
волновала. Правда, уже через 
пять мйнут каждый, был «при 
деле». Посторонние торопи
лись выйти на свежий воздух, 
водолаз-моторист Татаркин 
ринулся к верстаку - чинить 
моторный винт, и.о. началь
ника станции В. М. Корепанов 
искал табеля, медкнижки и 
служебные инструкции. Нас же 
интересовали не столько бу
маги, сколько насущный во
прос: сможет ли кто-то умело 
и быстро прийти на помощь, 
если сейчас, вот здесь, на
против станции, на плещущей 
легкой волной Оби, вдруг на
чнет тонуть человек?

Вопрос не надуманный. 
Лето в Колпашеве нь1нче, как 
никогда, «щедро» на трагедии. 
Только в июле в городе и в 
районе вода унесла девять 
жизней. Список жертв продол
жает и август. Тонут люди 
даже на том участке Оби (два 
километра вверх, два кило
метра вниз), который напря
мую закреплен за спасатель
ной станцией и за которым,

согласно инструкции, должно 
быть налажено круглосуточное 
визуальное наблюдение. Для 
этого - и непосредственно для 
спасательных работ - в штате 
числятся семь человек.

Мы застали на станции 
троих, включая фельдшера Н. 
Трубникову. Двое на отдыхе 
после дежурства, один отпро
сился на покос, четвертый и 
вовсе в отпуске...

Однако, даже будь на мес
те не четверо, как положено 
по инструкции, а все семь че
ловек, толку от них, честное 
слово,, было бы немного. Во- 
первых, на наблюдательной 
вышке давно никто не сидит. 
Отвыкли. А разглядев из окна, 
что на реке неладно, добрать
ся до утопающего спасателям 
нелегко: разве что ринуться 
вплавь. На лодках, имеющих
ся у станции, отсутствуют мо
торы. Куда они делись? Поди 
разберись, когда начальство 
меняется чуть ли не посезон- 
но. Водолазное снаряжение, 
акваланги вроде имеются, 
но... Ключ от комнаты - у стар
шего водолаза, а тот сегодня 
на отдыхе. Случись ЧП, где 
его искать? - "Не знаем, - от
ветили мне. - Может, на даче, 
может, дома. Телефона там 
нет, машины^ у станции - 
тоже".

Есть у спасателей (и не 
только колпашевских) труд
ности со снабжением, со 
средствами. Но у кого их се
годня нет? Есть неопреде
ленность: раньше они подчи

нялись в городе коммуналь
ной конторе, сейчас вроде бы 
передали их «под крыло» ко
митета по экологии, но толь
ко в порядке кураторства, без 
каких бы то ни было обязыва
ющих документов. Начальник 
станции просит экологов: дай
те денег, если не на моторы, 
то хотя бы на внешний ре
монт помещения. Ю. П. Ша- 
лыгин, председатель Колпа- 
шевского комитета по эколо
гии (с ним мы были на стан
ции), в это же время ставит в 
известность областное на
чальство: на станции небла- 
грполучно, пьют; разбазари
вают все, что еще осталось, 
не исполняют прямых обязан
ностей. Вот пример: нет мо
торов, но что мешает нала
дить дежурство спасателей с 
весельной лодкой на городс
ком пляже, от которого до 
станции метров пятьсот по из
вилистому берегу, так что из 
окна ничего не увидишь, а слу
чись что, и телефона побли
зости нет?.

Нынче летом в Колпашеве 
побывали с визитом сразу два 
человека из областной спа
сательной службы, в том чис
ле зам. начальника Н. А. Ко
ролев. Как записано в вахтен
ном журнале, «провели бес
еду с личным составом», О 
чем была та беседа, не знаю. 
Но вскоре в районе Матьян- 
ги, на Оби, меньше чем в ки
лометре от станции, нырнул 
и не вынырнул 9-летний маль
чик. Пока дозвонились до спа
сателей, покате нашли и пос
тавили на лодку чей-то лич
ный мотор, пока доехали, ныр
нули... Мальчика не нашли. 
Через четыре дня'обское те
чение вынесло труп наверх 
прямо напротив станции. Ро
ковая случайность? «Шутка» 
реки? Или... жестокий упрек?

Екатерина ЗАЛОГИНА.

К о н к у р с

С Е РВ И З ДЛЯ ОЛЬГИ

Мы в редакции гостей очень любим - 
особенно таких, как победители кулинар
ных конкурсов. На прошлой неделе мы 
встречали победительницу конкурса «А 
гость нечаянно нагрянет...» Ольгу Иванов
ну Некрасову фирменным сервизом «от 
«Красного знамени» и поздравлениями.

А Ольга Ивановна и ее сын Кирилл про
диктовали нам рецепт «Корейского» сала
та , который великолепно украсит любой

стол при самом неожиданном госте. Итак: 
разложить на блюде отдельными горками 
омлет, нарезанный соломкой, морковь, сме
шанную с луком, поджаренным на раститель
ном масле, другие овощи, сбрызнутые ли
монным соком. Посолить, поперчить, а в со
уснице подать майонез. Приятного аппетита 
и - до новых конкурсов!

Фото Владимира ВЕЙЛЕРТА.

АРЕСТОВАН... ИЛЬИЧ
Футбол

К У Б О К  У
Завершился очень престижный очередной ежегодный ро

зыгрыш кубка области по футболу, в котором стартовало 18 
команд, что на 8 коллективов больше, чем в предыдущие годы.

В результате 16 матчей, когда, согласно правилам, каждая 
встреча должна заканчиваться выяснением победителя, а про
игравшая команда выбывает из соревнований, были выявлены 
две команды -участницы финала.

В финале, прошедшем 6 августа на стадионе «Локомотив», 
ёстречались «Кедр» - «Вагонник».

Путь к финалу у этих команд был разный. Если «Кедр» в 
трех турах одержал две победы за счет более точного, чем 
соперники, пробития 11-метровых ударов, то «Вагонник» выхо
дил победителем с заметным преимуществом в основное иг
ровое время. К тому же «Вагонник» является единоличным 
лидером областного первенства.

Казалось бы, как и два года назад, многое предвещало 
футболистам «Кедра» довольствоваться лишь участием в фи
нале. Однако, как часто бывает, не все кубковые встречи под
даются прогнозам...

По сигналу судьи республиканской категории А. Беликова 
начался финал, и не успела секундная стрелка сделать 5 обо-

« К Е Д Р А »
ротов, как «Вагонник» получает фору в 1 гол - защитник «Кед
ра» сбивает с ног в своей штрафной площади соперника, и 
полузащитник «Вагонника» А. Кочкин четко реализует 11-мет
ровый удар. Далее в течение 67 минут игры шла напряженная 
борьба, в ходе которой «Вагонник» мог закрепить успех, а 
«Кедр» восстановить равновесие.

На 72-й минуте создался игровой эпизод, к которому стре
мились футболисты «Кедра». В завершение нескольких кон
тратак, после удачно проведенной замены они добиваются 
успеха. Нападающий М. Кулеш забивает красивый гол.

Оставшиеся до конца минуты прошли в позиционной борь
бе в середине поля. И при счете 1:1 закончилось основное 
игровое время.

Победитель был определен по результатам пробития се
рии из пяти 11-метровых ударов. Опйт предыдущих кубковых 
встреч помог «Кедру» более успешно реализовать эти удары 
(4:2). Команда «Кедра» (тренер А. И. Морозов, капитан В. 
Курбатов), одержав победу в трудной и напряженной игре, 
стала обладателем почетного приза облспорткомитета и дип
лома I степени. «Вагоннику» вручен диплом II степени.

В. ПОПЕЛЬ.

<Jlozoda 
Сегодня без осадков, 

ветер переменный, 5-10 
метров в секунду, тем
пература 17-22, места
ми 12-17, в Томске 13- 
15 градусов выше нуля.

Силы безопасности Судана 
сообщили об аресте в течение 
более20 летнеуловимого, все
мирно известного международ
ного террориста Ильича Рами
реса Санчеса, по кличке Кар
лос, и выдаче его Франции. Как 
сообщается, Карлос прибыл в 
Судан по поддельному дипло

матическому паспорту с груп
пой сообщников.

Самое громкое из его дел 
связано-с захватом в залож
ники в 1975 году 11 минист
ров стран - членов ОПЕК, со
бравшихся на ежегодной кон
ференции в Вене. Франция 
обвиняет Карлоса в убийстве

2 французских граждан и ра
нении трех. Вплотьдо момен
та ареста он возглавлял круп
нейшую международную Тер
рористическую организацию, 
сфера деятельности которой 
простиралась от Западной 
Европы и, через Ближний Вос
ток, до Японии. (РИА).

Их Томск благословил И Л  МАР ЛАПИНЬШ  - В ВЕНЕ
Илмара Лапиньша, возглавлявшего несколько лет назад  

симфонический оркестр Томской филармонии, конечно же, 
помнят многие. Это был период яркой, талантливой рабо
ты ^аших музыкантов, в чем

Потом Илмар Лапиньш был 
приглашен на работу в Югосла
вию. Как сложилась его даль
нейшая судьба? Об этом мы поп
росили рассказать Марию 
Лапиньш, жену музыканта, не
давно приехавшую в Томск.

И. Лапиньш три года возглав
лял оркестр в югославском го
роде Мосторе. После всех не
счастий, обрушившихся на Мос-

несомненная заслуга и глав-
тор в ходе военных столкнове
ний, семья Лапиньшей вынуж
дена была искать защиту в по
сольстве России. Кстати, Илмар 
Лапиньш -гражданин России. Во 
многом его тогда поддержал 
еще один наш земляк - Евгений 
Вострухов, бывший в то время 
собкором «Известий» в Югосла
вии.

Теперь у И. Лапиньша кон

ного дирижера, и тогдашнего директора филармонии М. 
М. Мучника. Сложился в то время прекрасный коллектив, 
творчество которого было высоко оценено далеко за пре
делами области, в том числе и в Москве.
тракт с Венским оркестром ра
дио. В Австрии он выступает с 
концертами, в том числе и бла
готворительными в пользу стра
дающих людей в близкой его 
сердцу Югославии, правда, сей
час уже разделенной на части. 
Кроме этого, музыкант еще и 
руководит оркестром в Петро- 
павловске-Камчатском. Вот ка
кие расстояния ему приходится

преодолевать! С российским 
оркестром кинематографии он 
сделал запись на компакт-дис
ке из цикла произведений ду
ховной музыки.

А что же Томск? Илмар 
Лапиньш мечтает не только по
бывать в ставшем близким ему 
городе, но и поработать с ор
кестром. Но пока эти планы не
осуществимы - финансовое по
ложение нашей филармонии ос- : 
тавляет желать лучшего.
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ВИДЕОКАССЕТА
E-180HD 5 ,5  г

гарантия 6 месяцев

а  26-66-00 21-09-71
Томск, ул. Герцена, 52

ПРЯМЫЕ ПОСТАВКИ ИЗ КОРЕИ

ЦЕНЫ - 
НИЗКИЕ:

ПЕЧЕНЬ 
МИНТАЯ;

САЛАТ  
из морской  

капусты; 
СО КИ

натуральные 
(Германия); 

сыр датский; 
импортная 

бытовая техника
и сантехника.

Адрес: Иркутский тр.,
15 (здание Д О С А А Ф ), 
к. 12.

Теп. 76-91-51.

г
стирайте вез т т  /
С ти р а л ь н а я  м аш ина

В Я Т К А - 1 6  ПГ
*, 11 (налротю 'БелочиО 23-45-1 5

)чные за
5гд а,... 1п

_____________ 23-02-78

ШШ

Сталь оцинкованная: 
ЛИСТ 0,6; 0,7 мм; 

сталь угловая: 25, 40, 63, 
80, 90, 100, 125; 

арматура 25г2с 12-16, ка
танка 6.5 мм, швеллер 12; 

лист г /к а т . 2.0, 2.5, 3.0, 
3.5, 3.9, 4.0, 5.5, 6.0, 7.0, 

8.0, 9.0, 10.0 мм;
ЛИСТ х /кат . 0.8 кп /п с  

от 0,5 до 1.8 мм  
со склада "Металлоопторга".

ТЕЛ. № 712, 753 352. ТО! « И » .

ГАЗИРОВАННЫЕ НАПИТКИ
1,5 л, 5 видов, Польша - 1500 руб.

1,5 л, Испания - 7000 руб."Сангрия 
Соки "ВВ

Новые ’’Лады”
из Чехословакии

21053 -  $4600  
2107 -  S4950  
2109 -  S5780  
21093 -  Л6040 
21099 -  $6500  
Экспортны й вариант.
В цену входит с т о и м о с т ь  
поездки от М осквы и 
оформление документов.
Ввоз беспошлинно.
Справки по телефонам:

ВН И М А Н ИЮ . ОРГАНИЗАЦИЙ  
ПРЕДПРИЯТИЙ ЧАСТНЫХ ДИЦ!

Желающие выйти на рын
ки России, стран СНГ и за 
р у б е ж о м  в оспользуйтесь  
сетью GTCsm‘

О бр ащ а т ься  п и с ь м е н н о  (д л я  
получения вам и реком ендат ельны х  
писем ):

г. Томск, 634040, ул. Бела 
Куна, 18, кв. 66. Укажите ваш 
полный почтовый адрес и 
сф еру деятельности.

; Сухое вино, 0,75 л, Испания -  3400 руб. 
пр. Ф рунзе, 32-а.

Тел. 23-16-29.

Грузопассажирские фургоны, 
’’пикапы” на шасси УАЗ, 

’’автомагазины” на шасси ГАЗ-3307 
со склада в Томске, недорого. 

Тел. 44-09-67 , 49-12-80.

КА Ш А  РИСОВАЯ  
С ГОВЯДИНОЙ - 500 руб.; 

КОНЬЯК "C O D R U "  
(Молдавия) - 6000 руб., 

а также
ГУБН АЯ П О М А Д А  

"C H A N C E "
(Италия) - 1500 руб. 

Оплата любая, 
ул. Вершинина, 76, оф. 55. 

Тел. 269-713.

л
/  Сибирский страховой коммерческий банк

УЛДРАНТБАНК
Л п 1 \  Томский филиал

Кредиты юридическим лицам -  0.5% В Д в Н Ь .  

Кредиты физическим лицам - 0.6% В д е н ь . 
Т е л .  2 3 - 4 1 - 2 7 ,  2 3 - 4 4 - 8 9 .

Ш  Ф и н а н с о в а я  к о м п а н и я  )
а  русская недвижимость J

Уважаемые жители г. Томска и
Со 2  м арта 1994 года в финансовой ком пании «Русская  

недвижимость» действуют следую щ ие проценты по догово
рам-обязательствам (долгосрочным взносам):

Финансовая компания предлагает 
суммы по вкладам:

О Б Р А Т И Т Е  В Н И М А Н И Е !
Подоходный налог с дохода 

клиента компания перечисляет са
мостоятельно. Льготы вкладчикам, 
имеющим детей младше 6 лет и 
пенсионерам:
вклад на 1 год 

на 2 года _ 
на 3 года _

.+  10 % 

.+ 90 %
+ 600 %

По Вашему желанию вклад 
может быть застрахован.

Компенсация организационных 
расходов (КОР) взимается 

в зависимости от суммы договора.

Минимальный вклад - 10 тыс. руб.

РУССКАЯ недвижимость

Сумма
вклада

тыс.руб. '\6 м е с ,"> г\  9 мес7ж \1год J »\2годо~^г\ 3  года .
я / ч л

4 185 270 550 2830 14070

6 190 280 565 2920 14630

8 195 ' 290 580 ЗОЮ 15200

10 200 300 596 3090 15790

12 205 310 610 3180 16400

* Компенсация организационных расходов

_  НАШ И АДРЕСА:
I  Ленинский р-н -  ул. Р.Люксембург,73 (к-т «Родина»); 
■  Кировский р-н - ул. Усова, 13 (ДК ТПУ).
Часы работы агентств: с 9 до 13 и с 14 до 16 час.
Выходные дни: суббота, воскресенье.

К УП И М  КВАРТИРЫ:
двухкомнатную в пос. Зональном и 
однокомнатную в Академгородке.

СНИМЕМ
двухкомнатную квартиру 

в Академгородке. 
Тел. 26-67-85, 23-87-69.iL.

суперцена в течение 10 дней
ШОО.ООО!

МНОГООПЕРАЦИОННЫЕ 
ШВЕЙНЫЕ МАШИНЫ «PFAFF»

21-49-22
тел.: 22-63-43 (вечером)

СТАНКИ
круглопильны й Ц Б -7 , 

Ц Д К - 5 - 3 ,  универсальный  
КДС-4;
бревнотаска ТОЦ-16, краны 
консольные гр 1 т, вагончик 
жилой1 "Ставрополец", пи
лорамы РК-1А.

Все новое. Цены низкие. 
Адрес: ул. Больничная, 8. 

Тел. 782-404.

КО М П Ь Ю ТЕ РЫ
Гарантия до 3-х лет

3 8 6 D X (ws).„. от $508
3 8 6 D X ..........  от $729
4 8 6 D X ..........  от $1216

(HOD от 210МЬ)
Оплата в рублях по курсу ММВБ+5%

ТЕЛЕФАКСЫ,кппиопо шила tcvuuva ж

ТРЕБУЕТСЯ
БУХГАЛТЕР
с опытом работы 
не менее 5 лет. 

Тел. 26-67-85, 23-87-69.

оом,

PdC
Р у с с к и й  

Д о л г
Г А

ОБРАЩЕНИЕ СОВЕТА ДИРЕКТОРОВ АОЗТ «РДС» 
К ВКЛАДЧИКАМ «РУССКОГО ДОМА СЕЛЕНГА»

Уважаемые вкладчики, увжаемые россияне!
Тщательно проанализировав беспрецедентную ситуацию, складывающуюся сегодня на финансовом 

рынке страны, совет директоров АОЗТ «РДС» принял следующее обращение. Мы надеемся, что оно найдет 
у вас понимание и вы разделите нашу позицию.

Как известно, Указ президента России «О защите прав инвесторов» предписал всем российским 
компаниям, занимающимся привлечением денежных средств населения, получить лицензии на соответству
ющий вид деятельности. Принимая во внимание интересы своих многочисленных клиентов, «Русский дом 
селенга» намеревался решить вопрос о своем лицензировании в рабочем порядке, не приостанавливая своей 
деятельности. Однако, как выясняется, нынешняя ситуация не позволяет этого сделать. Скандал вокруг АО 
«МММ», участившиеся случаи явных и тайных банкротств коммерческих финансовых фирм, чиновничий раж 
административных и правовых органов, весьма вольно интерпретирующий Указ президента России, вынудили 
руководство «Русского дома селенга» принять следующие решения:

-  приостановить работу агентств и филиалов АОЗТ  «РДС» на территории России до получения соответству
ющей лицензии;

- официально просить все властные структуры, в компетенцию которых это входит, о незамедлительном 
решении вопроса по лицензированию деятельности «Русского дома селенга»;

-  через средства массовой информации обратитьсякдепутатам Государственной Думы о принятии соответ
ствующего правового акта, узаконивающего деятельность финансовых компаний, подобных «РДС».

Совет директоров АОЗТ «РДС» в то же время выражает полное доверие правительству России и ее 
презиленту, осуждая деятельность иных финансовых структур в попытках дестабилизации социальной и 
политической ситуации. Мы надеемся на быстрейшее выполнение Указа «О защите прав инвесторов».

Уважаемые вкладчики «Русского дома селенга»! Вас - более полутора миллионов. Мы убедительно просим 
Вас сохранять спокойствие и выдержку, понять и поддержать нашу позицию. Заверяем вас, что во время 
вынужденной (надеемся, что непродолжительной) приостановки работы наших агентств и филиалов мы 
продолжаем выполнять обязательства по договорам селенга. Никто не заставит нарушить нас свое слово. Для 
«Русского дома селенга» есть единственная высшая справедливость - защита интересов людей, доверивших 
компании свои деньги.

СОВЕТ ДИРЕКТОРОВ АОЗТ «РУССКИЙ ДОМ СЕЛЕНГА»
Принято 11 августа 1994 г.

ЗАЯВЛЕНИЕ ОБЩЕГО СОБРАНИЯ АКЦИОНЕРОВ 
АОЗТ «РУССКИЙ ДОМ СЕЛЕНГА»
Ситуация в России вокруг финансовых компаний, привлекших свободные денежные средства населения, 

не может не тревожить. Она весьма противоречива. С одной стороны, взвешенный и выверенный подход со 
стороны правительства и президента России. Указ «О защите прав инвесторов» дал возможность таким 
компаниям до 1 января 1994 г.'привести свою деятельность в соответствие с законодательными рамками 
цивилизованным путем, с соблюдением интересов вкладчиков, при выполнении всех обязательств компании 
перед ними. А с другой стороны, действия чиновников, прочитавших этот документ с точностью до наоборот, 
или вовсе его не читавших, а узревших в нем лишь команду «Фас!», кинувшихся «тащить и не пущать», 
абсолютно не думая об интересах вкладчиков-россиян. А они-то, рядовые сограждане, и являются главными 
инвесторами таких структур, и именно их интересы и права указал защищать президент.

«Русский дом селенга» за свою трехгодичную биографию, можно сказать, привык к таким чиновничьим 
интерпретациям законодательных актов, к участившимся попыткам госорганов силовыми методами решать 
проблемы, идти по пути наименьшего-сопротивления. Такие люди не желают осознать объективную 
необходимость существования негосударственных финансовых структур, в упор не видят кровную заинтере
сованность в них миллионов россиян.

Эта нетерпимая более ситуация вынуждает «Русский дом селенга» на решительный шаг: приостановку 
деятельности «РДС» в привлечении и выдаче денежных вкладов населения до конкретного решения вопроса 
о законности существования компаний, подобных нашей.

Мы открыты для решения этой проблемы, мы готовы выполнять требования, установленные законом для 
деятельности, подобной нашей. Это в том случае, если будет принято решение о лицензировании. В случае, 
если деятельность будет признана незаконной, мы готовы получить банковскую лицензию (шесть коммерчес
ких банков выразили желание стать соучредителями «Русского дома селенга»). Нам, как и полутора миллионам 
наших вкладчиков, хочется лишь одного - определенности.

АОЗТ «РДС» открыто для любых проверок любыми государственными и правовыми органами, обществен
ными организациями, готово обнародовать подробную информацию, касающуюся нашей деятельности. Нам 
требуется только одно: спокойный и результативный диалог с компетентными государственными структурами.

Мы обращаемся к финансовым структурам, подобным нашей, с призывом к максимальной открытости и 
объективности. Мы призываем такие финансовые компании, как «Русская недвижимость» «GMM», «Хопер», 
«НБ-траст», «Техинвест», «Американская финансовая компания», «Артфинанс», «Гермес-финанс», «Гермес», 
«Дока», «Российское золото», «AWA», «Чара», «Тибет», «Телемаркет», «Супримекс», «Экипаж», «Олби», 
«Скорпио», «Винитек», «Ялосбанк», «Мегальянс», «Шаталин и К*» и другие объединить свои усилия, чтобы 
всемерно ускорить выход нормативных актов, определяющих положение подобных структур на финансовом 
рынке, их правовой статус. Фундамент для этого заложен решениями правительства и пакетом указов 
президента России, касающихся регулирования финансового рынка в стране.

Есть надежда, что стабилизация на финансовом рынке носит необратимый характер. Расцениваем это и 
какрезультат правительственной экономической политики. Следуя в ее фарватере, «Русский дом селенга» с 
начала августа уменьшил ставки до 200 процентов годовых, тем самым значительно снизил рискованность 
вкладов, поднял надежность компании на уровень стабильно работающего коммерческого банка.

В сегодняшней ситуации мы все должны четко осознать: именно сейчас наступает пограничный момент 
- либо возникает правовое поле для всех структур, работающих на рынке финансов, либо на этом рынке на 
необозримое будущее воцаряются хаос и анархия. Третьего не дано.

ОБЩЕЕ СОБРАНИЕ АКЦИОНЕРОВ АОЗТ «РУССКИЙ ДОМ СЕЛЕНГА»
П р и н я т о  1 1  а в г у с т а  1 9 9 4  г *

I .

С Т  « Л И Д Е Р »  -  О Ф И Ц И А Л Ь Н Ы Й  п р е д с т а в и т е л ь
Загорского лакокрасочного завода (Москва), ведущего ' 
производителя лакокрасочной продукции в России, предлагает

фасованную, в барабанах по 5 0 -55  кг:
ЭМАЛЬ ПФ-115 БЕЛУЮ 
ЭМАЛЬ ПФ-115 ГОЛУБУЮ 
КРАСКУ ВОДНО-ДИСПЕРС. БЕЛУЮ 
ОЛИФУ НАТУРАЛЬНУЮ 
КЛЕЙ ПВА 
ЛАК ПФ -283 
ЛАК НЦ-2139 МАТОВЫЙ 
ЛАК НЦ-2144 
ЛАК НЦ-218 
ЭМАЛЬ ПФ-226 для пола 
РАСТВОРИТЕЛЬ N 646

- 3200 руб. кг;
- 3500 руб.кг;
- 1800 руб.кг;
- 3370 руб.кг;
- 4462 руб.кг;
- 3760 руб.кг;
- 3660 руб.кг;
- 3660 руб.кг;
- 3660 руб.кг;
- 2900 руб.кг;
- 1470 руб.кг.

Цены оптовые без НДС. Действительны до 30 сентября 1994 г. 
,  Предусмотрены скидки для постоянных и оптовых покупателей.

Заинтересованным организациям предлагаем заключить ДОГОВОРЫ на поставку ЛКП на 1995 г. 
Всего 166 наименований эмалей, нитроэмалей, лаков, красок, грунтовок, шпатлевок, клеев, 
жидкостей, разбавителей, растворителей, смывок.
Адрес: ул. Смирнова, 48-а (общ.). Проезд до ост. «АРЗ» авт. NN 1, 11, 18, 19, 40, тролл. N6.

Справки по тел. 77 -49 -09 .

ПИШУЩИЕ МАШИНЫ
"ЯТРАНЬ", "Р О М А Ш К А ", "И В И Ц А -М ",

"Э Л Е М А ", "ЛЮ БАВА' .
Гарантийное обслуж ивание . 

В о зм о ж н о  приобрет ение в р а сср о ч ку . 
Красящая лента. Копировальная бумага. 

пр. Ф рунзе, 152, к. 607. Тел. 26-49-94.

Задвижки стальные Ф 50, 80,100;
о т в о д ы  от 57 до 152 реализует предприятие. 

Обращаться: ул. Белая, 3.
Тел. 75-26-62, 75-37-66.

СРОЧНО ТРЕБУЮТСЯ
специ алисты  по обустройству  

из,плитки  ПХВ.
Тел. 2 2 -5 5 -6 5 , 7 6 -1 3 -3 7 .

пола

ГАЗИРОВАННЫЕ 
НАПИТКИ 1.5 п;

ФРУКТОВЫЕ 
СИРОПЫ. 570  г. 
В ассортименте 

- 7  видов. 
Теп. 75 -28 -98 .

АО «УРАЛАВТОПРИЦЕП»
Прицепы и полуприцепы различных мс кации 

для грузовых и легковых автомоб

Телефоны в ТОМСКЕ: 
(3822) 75-14-29, 75-99-85. 
ул.Мичурина, 20, «аб.14.

' автокраны грузоподъемностью 12,5 и 14,5 т. 
- автобус ПАЗ 3205

1) ТРАКТОРЫ М З О , Т-170
Реализуем тр акто р ы , 

бульдозеры
б / у  в хорошем состоянии.

Ремонтируем узлы и агрегаты. 
Принимаем заявки на запасные 
части к тракторам Т-130, Т-170.
Адрес: ст. Предтеченск, АООТ «РЭМ».
Тел. 948-316, 948-315, 948-11б

( Г
Фирма
реализует
со склада в Москве 
импортную 
сезонную 
модельную 
в широкомФ

>р-ассортименте.
Цены ниже оптовых.

Т е л .: (0 95 )2 80 -89 -6 5
У п — —  .1 ............... J

СПАГЕТТИ, 700 г; 
МАКАРОННЫЕ
изделия, Чехия;

В /
л ;

АРЕНЬЕ
ч/пл. рябины, 1 

ГАЗ.ВОДА,
2 л, Англия.

пр. Академический, 8/2-403,
т. 25-88-25, 25-83-34;

маг. "Огонек" (правое 
крыло Дворца зрелищ 

и спорта).
Возьмем продукты  

питания и ТНП  
на реализацию.

В СОБСТВЕННОМУ СОКУ, 
425 г - 2180-2300 руб.;

ОГУРЦЫ
КОНСЕРВИРОВАННЫЕ,

3 п ,  2500-2600 руб.
реализует организация. При 
больших объемах - скидка. 

Возможно - доставка. 
Адрес:

Иркутский тр., 15-а, к.37. 
Справки по тел.

92-01-08. 76-93-11.

ТРЕБУЕТСЯ
СЕКРЕТАРЬ-
РЕФЕРЕНТ,

владеющий 
английским языком 

и ЭВМ.
Тел. 26-67-85 , 

23-87-69.

ПРОДУКТЫ
ПИТАНИЯ,

СПИРТНЫЕ
НАПИТКИ,
ТАБАЧНЫЕ
ИЗДЕЛИЯ

в ассортименте. 
Халва подсолнеч

ная, сахарная. 
Конфеты "Бананы 

в ш околаде". 
Доставка транспор

том предприятия.
Тел. 21-23-01.

ДВУХКАМЕРНЫЕ 
ХОЛОДИЛЬНИКИ

«Бирюса-22» «Бирюса-18» 
ОДНОКАМЕРНЫЕ 

«Бирюса-6» «Бирюса-10» 
МОРОЗИЛЬНЫЕ КАМЕРЫ 

«Бирюса-14» «Бирюса-145»
Возможна оплата по 

безналичному расчету.
Гарантия 3 года. 

Доставка на дом. 
Посетите наши филиалы 
в магазинах: 
ко.З (пе|

~г  J, 15 (ун
ул. Ив.Черных, 30

Тел. 21-58-09

ул. Шевченко.З (пересечение с ул.Елизаровых); 
пр. Ленина "ниверсам «Дар»);

1 (магазин Фиалка").

КИНО
В КИНОТЕАТРАХ 

"ОКТЯБРЬ"
18 августа.^ "Придурки в ^Беверли

ПРОДАЮ в пос. Богашеве (16 км от 
Томска) недостроенный двухэтажный 
кирпичный дом, 220 кв.м с подваль

Хиллз
ный

1ЛЗ” (США, комедия) - 9 (льгот 
л..н), 10-50, \ i - 40, 14-30,116-20,'18-10, 
20. На Дерибасовской хорошая по
года, на Брайтон Бич опять идут

!1ожди (Россия, комедия! - 9-30 
льготный!, 11-20, 13-16; Г5, 16-50, 
8-40, 20-30. Харли Дэвидсон и ков

бои Мальборо (США, комедия, ве
стерн) - 13, 15, 17, 19.

"РОДИНА"
. 18 августа. "На халяву" (США) - 10 
(льготный), 12. "Ночь воющего зве
ря" (США, боевик) - 14, 16, 18, 20.

им. М.ГОРЬКОГО

ным гаражом, земельный участок 10
-------- (р:------- --------  -----------  -

Усредника 
ПРС “

соток
имость

[рядом речка, кедрач). Сто- 
усадьбы 30 млн.руб. Тел.по- 

ta 76-60-71, после 17 час.

ПРОДАЮ ТСЯ сборные 
гараж и-"ракуш ки", не 
требующие разреш е

ния на установку
Цена - 950 тыс.руб.

Тел. 26-49-89.

Настойка «ПЕРЦОВКА»
0,5 л, 2200 руб. 

пер. Совпартшкольный, 10, 
ком. 23.

Тел. 22-47-18.

ИНЖ ЕНЕР- 
СХЕМОТЕХНИК- 

КОНСТРУКТОР РЭА
требуется на постоян
ную р аб о ту  в м алое  
предприятие. Н е о б хо ди 
м ое условие: опыт прак
т ической работ ы по  
созданию  м и кр о п р о ц е с 
сорны х устройств. 

Обращаться письменно: 
634004, г.Томск, а /я  409.

18 августа. "Кара небесная" (США, 
я] - 10, 12, 14, 16, 18, 20.а л  С иа«А М .,.ачП  t  А — 17 . . .  .

-----А,
16, 19-4S.

комедия) - ю, 12, 14, 16, 13, 20 
Молодая Екатерина" (Англия, КанаП X» f  I I I А ^  П ми . а . а , П 3 И, I Ч a FДа, США, "Ленфильм") - 9-30,' 12-15,

’ О Д А Ю  СРОЧНО, недорого  
трехкомнатную квартиру (каменный 
дом, вода, слив, центральное отопле
ние, телефон, новые надворные по
стройки, 5 соток земли), корову 
(первотелок, глубокой' стельности, 
черно-пестрая), телят 18 и 4 мес.). 
Кожевниковскнй р-н, с. Вороново, ул. 
Б.Подгорная, 28, тел. 3-11-05.

РЕМОНТ автоматических коробок 
передач и коробок перелач"Москви- 
чей-412". Тел" 76-08-9/ 26-38-35 (по
недельник, вторник, среда, пятница, 
с 19 до 21 часа).

ПРОДАЮ СРОЧНО установленный 
киоск с документами, новый кассо-

'СИБИРСКИЕ ОГНИ"
12,,814МГ1У6?ТТ8 "?0КТаГОН" ,США) - ,0' 

"СИБИРЯК"
18 августа. "Пока будет весна" 

-  ------------ ‘ 14, 17,

вый аппарат "Ока", плиты пере1шы- 
тия 63x12, сварочный аппарат 350 А, 
220 В. г. Томск, ул. Дормаш. 9.
тия 63x13

20 В. Г, . vm.n, т.
МЕНЯЮ двухкомнатную благоуст

роенную квартиру в кирпичном доме 
и автомобиль "Форд" на трехкомнат- 
н^ю улучшенной планировки. Тел.

. . .  I I V H U  U I U C I  D C
(Индия, две серии) - 14, 47, 20.

uvnn ЧАСТНОЕ
КУПЛЮ одно- или двухкомнатную 

квартиру. Тел.раб. 22-47-03.
ВЫПОЛНЯЕМ кровельные работы. 

Тёп. 49-88-51, раб г
ПРОДАЮ оверлоки промышлен

ные 51-го класса, трехниточные (170- 
220 тыс.руб.). Доставка и установка. 
Возможен кредит. Тел. 22-62-20, 22- 
63*20.

ПРОДАЮ капитальный гараж в Ки
ровском р-не по ул. Тверской. Тел. 
26-51-62, 44-85-98 (после Гб час.).

ПРОДАЮ мичуринский участок 
(приватизирован, 6 соток, р-н аэро
порта). Тел" 21-47-42, с 20 до 23 час.

Б Л А Г О Д А Р И М  
Родные благодарят дирекцию и 

оллектив объединения Томскрыба"
-?.к?,3,?й£!¥ю помощь в похоронах КАЗАНЦЕВА Анатолия ” -------------

Низкий вам поклон! Петровича.

О СВОЕМ ЗАКРЫТИИ объявляет фирма «Томск Л ТД ».
выи
час.

■  Д г п п /  4  4 - 0 J - 7 0  ( H U U i e  I О  4 C U . . J .
КУПЛЮ паркет наборный (дубо- 
■й* Тел. 26-51-62, 44-85-98 (после 16
•Е»РЕМОНТ холодильников на дому с 

гарантией. Тел. 23-20-30, с 10 до 18
ПРОДАЮ наборы для ванных ком-

Администрация и коллектив 
института кардиологии 

ТНЦ РАМН выражают глубокое 
соболезнование главному 

инженеру института 
В.П.Кабанову по поводу 

трагической гибели 
дочери ЕЛЕНЫ.

©  Жевательная

H A I T A I
р е з и н к а

пять видов
оптом и мелким оптом 

170 рублей Sa бачку

2  26-66-00 21-09-71
Томск, ул, ГерЦена, 52

СВАРЩИКИ,
САНТЕХНИКИ
требуются на работу 
Светленскому ДРСУ. 
Оплата по д ого в о
ренности.

О бращ аться; пос. 
Светлый ст. Копылово, 
ДРСУ.

Тел. 920-554,
920-508.

нат. Тел. 78-53-__.
ПРОДАЮ автомобиль ВАЗ-2109 

(выпуск - октябрь 1988 г.). Тел. 78-53-
ПРОДАЮ "Таврию" 1993 г. выпу

ска. Тел. 44-45-9/, с 9 до 17 час.
МЕНЯЮ трактор ЮМЗ-грейфер 

(лопата, ковш и т.д.) в хорошем 
состоянии и самосвальную телегу на 
ВАЗ-2104-07 или "Ниву’ '. Или про-нэп ..... L ____- _ . . Г _Чам. 636172, Кожевниковскнй р-н, с. 

илино, Смелову А.Г. (письменно).w m u j i v e y  M . I  .  ( I I H C b M e n r
ПРОДАЮ щенков тигрового дога 
ши купированы). Тел. 44-68-75, в 
эбое время.
ПРОДАЮ частный долл (три комг-га-

ты, вода, слив, 
водяное) или меняю на 
еин^ю квартиру. Тел. 77-42-27.

отопление местное, 
благоустро-

НЯЮ двухкомнатную благоуст
роенную квартиру в деревянном до
ме-; без ванны на частный дом в 
р-не Томска-П. г. Томск, ул. Белин
ского, 17, кс„9, с 12 час.

Руководство и совет ветеранов 
УВД с прискорбием извещают о 
смерти ветерана УВД, участника 

Великой Отечественной войны 
БОРМОТОВА 

Николая Анисимовича 
и выражают соболезнование 

родным и близким покойного.

Коллектив Томского 
предприятия по обеспечению 

нефтепродуктами и АЗС N 60 
выражает глубокое 

соболезнование родным и 
бяизким^по поводу смерти

Павла^Иевгсвича.
Вынос тела состоится 
18 августа в 14 час.

(ул. Карташова, 52, кв. 30.)

п
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